

# L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONJANS

DESSINS DE F. FUNCKEN

## L'ATTRAIT DE L'ORIENT

LES grands déplacements humains se font d'ordinaire vers l'Ouest, dans le sens opposé à la rotation de la terre; ce fut le cas au quatrième siècle. Plus tard, il y eut la ruée vers l'Est, le « Drang nach Osten », qui amena des Flamands et des Wallons en Allemagne, en Hongrie et en Pologne, les Allemands en Bohême et en Prusse. Il y eut, bien entendu, les Croisades qui continuaient...



### 1. - SALADIN

UN chef musulman devint maître de l'Egypte, de la Syrie, de la Mésopotamie. Il s'appelait Salah-ed-Din ou Saladin. En 1187, il envahit le royaume chrétien de Jérusalem. Il rencontra devant Tibériade la petite armée du roi Guy de Lusignan. Il l'écrasa, s'empara du roi, du Grand Maître des Templiers et de la relique de la vraie croix. Alors il se jeta sur Jérusalem, prit la ville, expulsa les chrétiens, abattit les croix, brisa les cloches, rouvrit les mosquées, fit sonner les trompettes : « Allah il Allah ! ». En Europe, ce fut un long cri de désespoir.



### 2. - LA CROISADE DES ROIS

ALORS les trois plus grands souverains de l'Occident prirent la croix : l'empereur germanique, Frédéric I<sup>er</sup> Barberousse; le roi d'Angleterre, Richard I<sup>er</sup> Cœur de Lion; le roi de France, Philippe II Auguste, trois vieilles connaissances. Ils se donnèrent la main — provisoirement — et partirent par des chemins différents. Barberousse devait disparaître en cours de route, emporté par un torrent. Les deux autres arrivèrent...

### 3. - DEVANT ST-JEAN-D'ACRE

RENONÇANT à reprendre Jérusalem, les Croisés mirent le siège devant Saint-Jean-d'Acres, forte ville et port important. Le siège dura deux ans. Richard Cœur de Lion s'y couvrit de gloire. Il revenait de l'assaut, le bouclier hérissé de flèches sarrasines, comme une pelote d'aiguilles. Même les Turcs l'admiraient. Quand un enfant était difficile, ils disaient : « Sois sage, sans quoi j'appelle le roi Richard ! » Quand un cheval se cabrait, ils disaient : « A-t-il vu Richard ? » La ville capitula en juillet 1191. Le royaume chrétien réduit de moitié, mais augmenté de l'île de Chypre, subsistait. Mais si faiblement !



### 4. - LA QUATRIEME

LA quatrième croisade fut lancée par le grand pape Innocent III. Les croisés avaient besoin de navires et ils les obtinrent du doge de Venise, le vieux Dandolo, âgé de 90 ans ! Hélas ! Venise ne rêvait que de dominer l'empire grec de Constantinople, et non de reconquérir Jérusalem. Ce qui détourna la croisade de son but.



### 5. - LE TRONE DE BYZANCE

EN 1204, sous prétexte d'intervenir dans la succession de l'empire d'Orient, les Croisés attaquèrent Constantinople, prirent la ville et la pillèrent, puis ils installèrent sur le fameux trône byzantin le plus brillant de leurs chevaliers, Baudouin IX, comte de Flandre, de Hainaut et de Namur qui devint « empereur latin » de Constantinople. Un Belge sur le trône mécanique !... L'attrait de l'Orient !

(A suivre.)